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ФОНЕТИКА 

§ 1. Алфавит 

Начертание Название Произношение Начертание Название Произношение 
A a а а N n эн н 
B b бэ б O o о о 
C c цэ ц/к P p пэ п 
D d дэ д Q q ку кв 
E e э э R r эр р 
F f эф ф S s эс с 
G g гэ г T t тэ т 
H h гха гх (фрикат.) U u у у 
I i и і V v вэ в 
J j ёта й X x икс кс 

K k ка к Y y ипсилён и 
L l эль ль Z z зэта з 

M m эм м    

§ 2. Гласные и дифтонги 

Г л а с н ы е  бывают долгими и краткими. Долгота обозначается чертой 
(ā), краткость — дужкой (ă). Долгота и краткость обозначаются тогда, когда 
это важно для правильной постановки ударения, а также для различения не-
которых грамматических форм. 
Д и ф т о н г  — это сочетание двух гласных в одном слоге: 

ae [э] aera [э́ра] 
oe [э] foedus [фэ́дус] 
au [аў] aurum [а́ўрум] 
eu [эў] Europa [эўро́па] 

П р и м е ч а н и я. 
1. Если в сочетаниях ae, oe над вторым элементом стоит двоеточие или знак долготы, 

они дифтонга не образуют и читаются раздельно: 
aё [аэ] aёr [а́эр] 
oē [оэ] poēta [поэ́та] 

2. Если сочетание eu стоит в конце слова перед согласными m, s, оно дифтонга не об-
разует и читается раздельно: 

eum [эум] meum [мэ́ум] 
eus [эус] meus [мэ́ус] 

§ 3. Согласные и сочетания с ними 
Согласный/ 
сочетание Позиция Произношение Пример 

c перед [э], [и] [ц] Cicero [ци́цэро] 
в остальных случаях [к] accuso [акку́зо] 

s между гласными [з] accuso [акку́зо] 
в остальных случаях [с] saeculum [сэ́кулюм] 
в греческих словах philosophia [филёсо́фия] 
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Согласный/ 
сочетание Позиция Произношение Пример 

qu любая [кв] quinque [квин́квэ] 
su перед а, е [св] suadeo [сва́дэо] 

ngu перед гласным [нгв] anguis [а́нгвис] 
ti перед гласным [ци] ratio [ра́цио] 

1) перед согласным [ти] Latina [ляти́на] 
2) после s, t, x mixtio [ми́кстио] 
3) если i долгое (ī) totīus [тоти́ус] 
4) на стыке морфем alt-ius [а́льтиус] 

th любая [т] cithara [цита́ра] 
ph любая [ф] Sphinx [сфинкс] 
rh любая [р] Pyrrhus [пи́ррус] 
ch любая [х] Gracchus [гра́кхус] 
sch любая [сх] schema [схэ́ма] 

Дополнительные правила 
s рядом с m, n [з]/[с] schisma [схи́зма]/ 

[схи́сма] 
x между гласными [гз]/[кс] exempar [экзэ́мпляр]/ 

[эксэ́мпляр] 

§ 4. Правила ударения 

1. В словах из двух и более слогов ударение никогда не ставится на по-
следний слог. 

2. В словах из двух слогов ударение ставится на первый слог: ró-sa. 
3. В словах из трех слогов место ударения определяется по предпослед-

нему слогу: 
а) если в предпоследнем слоге долгий гласный или дифтонг, ударение 

ставится на предпоследний слог: oc-cī́-do, the-sáu-rus; 
б) если в предпоследнем слоге краткий гласный, ударение ставится на 

третий слог от конца: lí-quĭ-dus; 
в) если в предпоследнем слоге гласный перед двумя и более согласными, 

ударение ставится на предпоследний слог: ma-gís-ter; 
г) если в предпоследнем слоге гласный перед гласным, ударение ставится 

на третий слог от конца: ná-ti-o. 

ИМЯ СУЩЕСТВИТЕЛЬНОЕ 

§ 5. Грамматические категории 

1. Род: 
• masсulīnum (m) — мужской; 
• feminīnum (f) — женский; 
• neutrum (n) — средний. 
2. Число: 
• singulāris (sg.) — единственное; 
• plurālis (pl.) — множественное. 
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Существительные, которые употребляются только во множественном 
числе, называются pluralia tantum (pl. t.). 

3. Падеж: 
• nominatīvus (nom.) — именительный (кто, что?; функции в предложении: 

подлежащее, именная часть сказуемого); 
• genetīvus (gen.) — родительный (кого, чего, чей?; функции в предложе-

нии: несогласованное определение); 
• datīvus (dat.) — дательный (кому, чему, для кого, для чего, у кого?; 

функции в предложении: косвенное дополнение); 
• accusatīvus (acc.) — винительный (кого, что, куда, когда?; функции в 

предложении: прямое дополнение, обстоятельство); 
• ablatīvus (abl.) — творительный (кем, чем, где, когда, откуда, от кого, от 

чего, как, почему?; функции в предложении: косвенное дополнение, обстоя-
тельство); 

• vocatīvus (voc.) — звательный (соответствует обращению). 
4. Склонение: 1, 2, 3, 4, 5-е. 
Склонение существительного определяется по окончанию gen. sg., кото-

рое приводится в словарной форме: 

Склонение 
Окончание 

gen. sg. 
Словарная 
форма 

1-е -ae terra, ae f 
2-е -i popŭlus, i m 
3-е -is pax, pacis f 
4-е -ūs fructus, ūs m 
5-е -ei fides, ei f 

 

В словарную форму существительного входит: 
1) полная форма nom. sg.; 
2) окончание, часть формы или полную форму gen. sg.; 
3) сокращенное обозначение рода (m, f, n). 

§ 6. Существительные 1-го склонения 

Это существительные женского и мужского рода, которые в gen. sg. име-
ют окончание -ae. 

Падежные окончания 

Падеж Singulāris Plurālis 
Nom. a ae 
Gen. ae ārum 
Dat. ae is 
Acc. am as 
Abl. ā is 
Voc. a ae 
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Образец склонения 
silva, ae f — лес 

Падеж Singulāris Plurālis 
Nom. silv-a silv-ae 
Gen. silv-ae silv-ārum 
Dat. silv-ae silv-is 
Acc. silv-am silv-as 
Abl. silv-ā silv-is 
Voc. silv-a silv-ae 

§ 7. Существительные 2-го склонения 

Это существительные всех родов, которые в gen. sg. имеют окончание -i. 
Падежные окончания 

Падеж Singulāris Plurālis 
m, f n m, f n 

Nom. us/Ø1 um i a 
Gen. i ōrum 
Dat. o is 
Acc. um = nom. os = nom. 
Abl. o is 
Voc. e/= nom.2 = nom. = nom. 

П р и м е ч а н и я. 
1. Большинство существительных 2-го склонения мужского и женского рода имеют в 

nom. sg. окончание -us: servus, servi m — раб (основа serv-). Нулевое окончание (-Ø) в 
nom. sg. имеют существительные, которые в этой форме оканчиваются на -ir, -er: vir, viri 
m — мужчина; liber, libri m — книга; puer, puĕri m — мальчик. Основа существительных на 
-er определяется по форме gen. sg.: libr-, puĕr-. 

2. Существительные на -us в voc. sg. имеют окончание -e (serve). У остальных суще-
ствительных voc. sg. = nom. sg. (liber, puer). 

Образец склонения 
servus, i m — раб; liber, bri m — книга; 

puer, ĕri m —мальчик; verbum, i n — слово 

Падеж Singulāris 
Nom. serv-us liber puer verb-um 
Gen. serv-i libr-i puĕr-i verb-i 
Dat. serv-o libr-o puĕr-o verb-o 
Acc. serv-um libr-um puĕr-um verb-um 
Abl. serv-o libr-o puĕr-o verb-o 
Voc. serv-e liber puer verb-um 

 Plurālis 
Nom. serv-i libr-i puĕr-i verb-a 
Gen. serv-ōrum libr-ōrum puer-ōrum verb-ōrum 
Dat. serv-is libr-is puĕr-is verb-is 
Acc. serv-os libr-os puĕr-os verb-a 
Abl. serv-is libr-is puĕr-is verb-is 
Voc. serv-i libr-i puĕr-i verb-a 
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§ 8. Существительные 3-го склонения 

Это существительные всех родов, которые в gen. sg. имеют окончание -is. 
Основа существительных 3-го склонения всегда определяется по форме 

gen. sg. 
Типы 3-го склонения 

1. С о г л а с н ы й  т и п. Это неравносложные существительные (в 
gen. sg. больше слогов, чем в nom. sg.) с основой на один согласный: homo, 
homĭn-is m — человек; auctorĭtas, auctoritāt-is f — власть; tempus, tempŏr-is 
n — время. 

2. С м е ш а н н ы й  т и п. Это: 
а) неравносложные существительные с основой на два и более соглас-

ных: urbs, urb-is f — город, dens, dent-is m — зуб, os, oss-is n — кость; 
б) равносложные существительные (в nom. sg. и gen. sg. одинаковое ко-

личество слогов), которые в nom. sg. оканчиваются на -es, -is: civis, civ-is m — 
гражданин, aedes, aed-is f — дом. 

3. Г л а с н ы й  т и п. Это существительные среднего рода, которые в 
nom. sg. оканчиваются на -e, -al, -ar: rete, ret-is n — сеть, anĭmal, animāl-is 
n — животное, nectar, nectār-is n — нектар. 
Таким образом, каждый тип характеризуется двумя признаками: 

Тип 1-й признак 2-й признак 
Согласный неравносложное основа на один согласный 

Смешанный неравносложное основа на два и более согласных 
равносложное nom. sg. на -es, -is 

Гласный средний род nom. sg. на -e, -al, -ar 

Словарная форма 

После формы nom. sg. обычно указывается: 
1) для односложных существительных (имеющих в nom. sg. один слог) — 

полная форма gen. sg.: urbs, urbis f; 
2) для неравносложных существительных — часть формы gen. sg.: homo, 

ĭnis m; 
3) для равносложных существительных — окончание gen. sg.: civis, is m. 

Падежные окончания 

Падеж 
Singulāris Plurālis 

m, f n m, f n 
Nom. разные es a (ia*) 
Gen. is um (ium**) 
Dat. i ĭbus 
Acc. em = nom. es = nom. 
Abl. e (i*) ĭbus 
Voc. = nom. = nom. 

П р и м е ч а н и я. 
* Окончания гласного типа. 
** Окончание гласного и смешанного типов. 
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Таким образом, существительные разных типов 3-го склонения отличают-
ся в трех падежах: 

Тип Abl. sg. Nom. pl. n Gen. pl. 
Согласный e a um 
Смешанный e a ium 
Гласный i ia ium 

Образец склонения 
lex, legis f — закон; jus, juris n — право; dens, dentis m — зуб; 
civis, is m — гражданин; os, ossis n — кость; rete, is n — сеть 

Падеж 
Согласный тип Смешанный тип Гласный тип 

Singulāris 
Nom. lex jus dens civis os rete 
Gen. leg-is jur-is dent-is civ-is oss-is ret-is 
Dat. leg-i jur-i dent-i civ-i oss-i ret-i 
Acc. leg-em jus dent-em civ-em os rete 
Abl. leg-e jur-e dent-e civ-e oss-e ret-i 
Voc. lex jus dens civis os rete 

 Plurālis 
Nom. leg-es jur-a dent-es civ-es oss-a ret-ia 
Gen. leg-um jur-um dent-ium civ-ium oss-ium ret-ium 
Dat. leg-ĭbus jur-ĭbus dent-ĭbus civ-ĭbus oss-ĭbus ret-ĭbus 
Acc. leg-es jur-a dent-es civ-es oss-a ret-ia 
Abl. leg-ĭbus jur-ĭbus dent-ĭbus civ-ĭbus oss-ĭbus ret-ĭbus 
Voc. leg-es jur-a dent-es civ-es oss-a ret-ia 

§ 9. Существительные 4-го склонения 

Это существительные всех родов, которые в gen. sg. имеют окончание -ūs. 
Падежные окончания 

Падеж 
Singulāris Plurālis 

m, f n m, f n 
Nom. us u ūs ua 
Gen. ūs uum 
Dat. ui u ĭbus 
Acc. um = nom. ūs = nom. 
Abl. u ĭbus 
Voc. = nom. = nom. 

Образец склонения 
fructus, ūs m — плод; cornu, ūs n — рог 

Падеж Singulāris Plurālis 
Nom. fruct-us corn-u fruct-ūs corn-ua 
Gen. fruct-ūs corn-ūs fruct-uum corn-uum 
Dat. fruct-ui corn-u fruct-ĭbus corn-ĭbus 
Acc. fruct-um corn-u fruct-ūs corn-ua 
Abl. fruct-u corn-u fruct-ĭbus corn-ĭbus 
Voc. fruct-us corn-u fruct-ūs corn-ua 
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§ 10. Существительные 5-го склонения 

Это существительные женского (и мужского) рода, которые в gen. sg. 
имеют окончание -ei. 

Падежные окончания 
Падеж Singulāris Plurālis 
Nom. es es 
Gen. ēi/ĕi ērum 
Dat. ēi/ĕi ēbus 
Acc. em es 
Abl. e ēbus 
Voc. = nom. = nom. 

П р и м е ч а н и е. В gen. и dat. sg. гласный e долгий после гласного и краткий после 
гласного (faciēi, fidĕi). 

Образец склонения 
res, rei f — дело, вещь, обстоятельство 
Падеж Singulāris Plurālis 
Nom. r-es r-es 
Gen. r-ei r-erum 
Dat. r-ei r-ebus 
Acc. r-em r-es 
Abl. r-e r-ebus 
Voc. r-es r-es 

П р и м е ч а н и я. 
1. Существительное res, rei f образует устойчивые словосочетания: res publĭca (sg.) — 

общественное дело, государство, республика; res familiāris (sg.) — имущество; res militāris 
(sg.) — военное дело; res frumentaria (sg.) — продовольственное снабжение; res secundae 
(pl.) — благоприятные обстоятельства, удача; res adversae (pl.) — неблагоприятные 
обстоятельства, несчастье; res novae (pl.) — государственный переворот; res gestae 
(pl.) — военные подвиги; res summae (pl.) — важнейшие дела; scriptor rerum (gen. pl.) — 
историк и т. д. 

2. Слово dies, ēi m, f в мужском роде имеет значение день, в женском роде — срок. 

ИМЯ ПРИЛАГАТЕЛЬНОЕ 

Латинские прилагательные не имеют особого типа склонения и склоня-
ются как существительные 1-го, 2-го или 3-го склонения (см. § 6—8). 
В зависимости от склонения прилагательные делятся на две группы: 
а) прилагательные 1—2-го склонения и б) прилагательные 3-го склонения. 

§ 11. Прилагательные 1—2-го склонения 

Это прилагательные, которые в nom. sg. оканчиваются на -us/-er, -a, -um: 
m f n 

-us 
-er -a -um 

2-е скл. 1-е скл. 2-е скл. 

П р и м е ч а н и е. Прилагательные на -er в nom. sg. m имеют нулевое окончание. 
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Например: 
longus, longa, longum — длинный (основа long-); 
liber, libĕra, libĕrum — свободный (основа libĕr-); 
pulcher, pulchra, pulchrum — красивый (основа pulchr-). 
П р и м е ч а н и е. Основа прилагательных на -er определяется по форме женского 

или среднего рода (libĕr-, pulchr-). 

В словарную форму прилагательного входит: 
1) полная форма nom. sg. m; 
2) окончания или часть форм nom. sg. f, n. 
Например, longus, a, um; liber, ĕra, ĕrum; pulcher, chra, chrum. 

Падежные окончания 

Склон 
Singulāris Plurālis 

m f n m f n 
Nom. us/Ø1 a um i ae a 
Gen. i ae i ōrum ārum ōrum 
Dat. o ae o is 
Acc. um am = nom. os as = nom. 
Abl. o ā o is 
Voc. e/= nom.2 = nom. = nom. = nom. 

П р и м е ч а н и я. 
1. Нулевое окончание (-Ø) в nom. sg. m имеют прилагательные, которые в этой форме 

оканчиваются на -er. 
2. Прилагательные на -us в voc. sg. m имеют окончание -e. У остальных прилагатель-

ных voc. sg. m = nom. sg. m. 

Образец склонения 
longus, a, um — длинный; 

pulcher, chra, chrum — красивый 

Падеж 
Singulāris Plurālis 

m f n m f n 
Nom. long-us long-a long-um long-i long-ae long-a 
Gen. long-i long-ae long-i long-ōrum long-ārum long-ōrum 
Dat. long-o long-ae long-o long-is 
Acc. long-um long-am long-um long-os long-as long-a 
Abl. long-o long-ā long-o long-is 
Voc. long-e long-a long-um long-i long-ae long-a 

 

Падеж 
Singulāris Plurālis 

m f n m f n 
Nom. pulcher pulchr-a pulchr-um pulchr-i long-ae long-a 
Gen. pulchr-i pulchr-ae pulchr-i pulchr-ōrum long-ārum long-ōrum 
Dat. pulchr-o pulchr-ae pulchr-o pulchr-is 
Acc. pulchr-um pulchr-am pulchr-um pulchr-os long-as long-a 
Abl. pulchr-o pulchr-ā pulchr-o pulchr-is 
Voc. pulcher pulchr-a pulchr-um pulchr-i long-ae long-a 
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§ 12. Прилагательные 3-го склонения 

В зависимости от количества родовых форм в nom. sg. прилагательные 3-
го склонения делятся на три группы. 

1. П р и л а г а т е л ь н ы е  т р е х  о к о н ч а н и й. В nom. sg. имеют 
особые формы для каждого рода и оканчиваются на -er, -is, -e. Форма gen. sg. 
совпадает с формой nom. sg. f: 

Падеж m f n 
-er -is -e 

Nom. acer acr-is acr-e 
Gen. acr-is 
Основа: acr- Словарная форма: acer, cris, cre — острый 

П р и м е ч а н и е. Прилагательные на -er в nom. sg. m имеют нулевое окончание. 

2. П р и л а г а т е л ь н ы е  д в у х  о к о н ч а н и й. В nom. sg. имеют 
общую форму для мужского и женского рода и особую для среднего и окан-
чиваются на -is, -e. Форма gen. sg. совпадает с формой nom. sg. f: 

Падеж m, f n 
-is -e 

Nom. brev-is brev-e 
Gen. brev-is 
Основа: brev- Сл. форма: brevis, e — короткий 

3. П р и л а г а т е л ь н ы е  о д н о г о  о к о н ч а н и я. В nom. sg. име-
ют общую форму для всех родов и оканчиваются на -s, -ns, -x, -r. Форма 
gen. sg. приводится в словарной форме: 

Nom. m, f, n Словарная форма Gen. sg. Основа 
teres teres, ĕtis — круглый terĕt-is terĕt- 
recens recens, entis — свежий recent-is recent- 
felix felix, īcis — счастливый felīc-is felīc- 
par par, paris — равный par-is par- 

Падежные окончания 

Прилагательные 3-го склонения склоняются как существительные 3-го 
склонения гласного типа (см. § 8): 

Падеж 
Singulāris Plurālis 

m, f n m, f n 
Nom. разные es ia 
Gen. is ium 
Dat. i ĭbus 
Acc. em = nom. es = nom. 
Abl. i ĭbus 
Voc. = nom. = nom. 

П р и м е ч а н и е. Следующие прилагательные склоняются как существительные 3-
го склонения согласного типа (abl. sg. -e, nom. pl. n. -a, gen. pl. -um): pauper, ĕris — бедный; 
dives, ĭtis — богатый; vetus, ĕris — старый; partĭceps, cĭpis — участвующий; princeps, 
cĭpis — первый. 
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Образец склонения 
acer, cris, cre — острый; brevis, e — короткий; 

felix, īcis — счастливый 

Падеж 
Прилагательные 
трех окончаний 

Прилагательные 
двух окончаний 

Прилагательные 
одного окончания 

m f n m, f n m, f n 
 Singulāris 

Nom. acer acr-is acr-e brev-is brev-e felix 
Gen. acr-is brev-is felīc-is 
Dat. acr-i brev-i felīc-i 
Acc. acr-em acr-e brev-em brev-e felīc-em felix 
Abl. acr-i brev-i felīc-i 
Voc. acer acr-is acr-e brev-is brev-e felix 
 Plurālis 
Nom. acr-es acr-ia brev-es brev-ia felīc-es felic-ia 
Gen. acr-ium brev-ium felic-ium 
Dat. acr-ĭbus brev-ĭbus felic-ĭbus 
Acc. acr-es acr-ia brev-es brev-ia felīc-es felic-ia 
Abl. acr-ĭbus brev-ĭbus felic-ĭbus 
Voc. acr-es acr-ia brev-es brev-ia felīc-es felic-ia 

§ 13. Степени сравнения прилагательных 

У прилагательного три степени сравнения: 
• положительная (gradus positīvus); 
• сравнительная (gradus comparatīvus); 
• превосходная (gradus superlatīvus). 
В положительной степени прилагательные приводятся в словаре. 

§ 14. Сравнительная степень 
(Gradus comparatīvus) 

Образуется от основы положительной степени. В nom. sg. прибавляется 
-ior (m, f), -ius (n), в gen. sg. -iōr-is. Основа сравнительной степени совпадает 
с формой nom. sg. m, f: 

Nom. sg. Основа 
положительной степени + 

-ior (m, f), -ius (n) 
Gen. sg. -iōr-is (m, f, n) 

 

Positīvus 
Comparatīvus 

Nom. sg. Gen. sg. 
m, f n m, f, n 

long-us, a, um long-ior long-ius long-iōr-is 
длинный более длинный, длиннее 
brev-is, e brev-ior brev-ius brev-iōr-is 
короткий более короткий, короче 
felix, felīc-is felic-ior felic-ius felic-iōr-is 
счастливый более счастливый, счастливее 
sapiens, ent-is sapient-ior sapient-ius sapient-iōr-is 
мудрый более мудрый, мудрее 
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Сравнительная степень склоняется по 3-му согласному склонению (см. 
§ 8). 

Образец склонения 

Падеж 
Singulāris Plurālis 

m, f n m, f n 
Nom. long-ior long-ius long-iōr-es long-iōr-a 
Gen. long-iōr-is long-iōr-um 
Dat. long-iōr-i long-ior-ĭbus 
Acc. long-iōr-em long-ius long-iōr-es long-iōr-a 
Abl. long-iōr-e long-ior-ĭbus 

§ 15. Превосходная степень 
(Gradus superlatīvus) 

1. У большинства прилагательных образуется от основы положительной 
степени с помощью суффикса -issĭm- и окончаний -us, -a, -um: 

Основа 
положительной степени + -issĭm- + -us, -a, -um 

 

Positīvus 
Superlatīvus 

m f n 
long-us, a, um long-issĭm-us long-issĭm-a long-issĭm-um 
длинный самый длинный, длиннейший 
brev-is, e brev-issĭm-us brev-issĭm-a brev-issĭm-um 
короткий самый короткий, кратчайший 
felix, felīc-is felic-issĭm-us felic-issĭm-a felic-issĭm-um 
счастливый самый счастливый, счастливейший 
sapiens, ent-is sapient-issĭm-us sapient-issĭm-a sapient-issĭm-um 
мудрый самый мудрый, мудрейший 

2. У прилагательных на -er образуется от формы nom. sg. m с помощью 
суффикса -ĭssim- и окончаний -us, -a, -um: 

Nom. sg. m + -rĭm- + -us, -a, -um 
 

Positīvus Superlatīvus 
m f n 

acer, cris, cre acer-rĭm-us acer-rĭm-a acer-rĭm-um 
острый самый острый, острейший 
liber, ĕra, ĕrum liber-rĭm-us liber-rĭm-a liber-rĭm-um 
свободный самый свободный, свободнейший 

3. У нескольких прилагательных на -ĭlis, e образуется от основы положи-
тельной степени с помощью суффикса -lĭm- и окончаний -us, -a, -um: 

Основа 
положительной степени + -lĭm- + -us, -a, -um 

 

Positīvus Superlatīvus 
m f n 

facĭl-is, e facil-lĭm-us facil-lĭm-a facil-lĭm-um 
легкий самый легкий, легчайший 
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Positīvus Superlatīvus 
m f n 

difficĭl-is, e dificil-lĭm-us dificil-lĭm-a dificil-lĭm-um 
тяжелый самый тяжелый, тяжелейший 
simĭl-is, e simil-lĭm-us simil-lĭm-a simil-lĭm-um 
похожий самый похожий 
dissimĭl-is, e dissimil-lĭm-us dissimil-lĭm-a dissimil-lĭm-um 
непохожий самый непохожий 
gracĭl-is, e gracil-lĭm-us gracil-lĭm-a gracil-lĭm-um 
изящный самый изящный, изящнейший 
humĭl-is, e humil-lĭm-us humil-lĭm-a humil-lĭm-um 
низкий самый низкий, нижайший 

Превосходная степень склоняется по 1—2-му склонению (см. § 11). 

§ 16. Неправильные степени сравнения 

Пять прилагательных образуют степени сравнения от разных основ: 

Positīvus 
Сomparatīvus 

Superlatīvus 
m, f n 

bonus, a, um — хороший melior melius optĭmus, a, um 
malus, a, um — плохой pejor pejus pessĭmus, a, um 
magnus, a, um — большой major majus maxĭmus, a, um 
parvus, a, um — малый minor minus minĭmus, a, um 
multi, ae, a — многочисленные plures plura plurĭmi, ae, a 

§ 17. Склонение имен прилагательных (обзор) 

1. Определить, к какому склонению относится имя прилагательное в по-
ложительной степени, можно по конечным элементам словарной формы: 

Конечные 
элементы 

Склонение Пример 

-us, -a, -um 1—2-е скл. longus, a, um 
-er, -a, -um liber, ĕra, ĕrum 
-er, -is, -e 3-е скл. трех окончаний acer, acris, acre 
-is, -e 3-е скл. двух окончаний brevis, e 
-s, -is 

3-е скл. одного окончания 

teres, ĕtis 
-ns, -is recens, entis 
-x, -is felix, īcis 
-r, -is par, paris 

2. Различные степени сравнения прилагательных склоняются по следую-
щим склонениям: 

Степень Склонение 
Положительная 1—2-е скл. 3-е гласное скл. 
Сравнительная 3-е согласное скл. 
Превосходная 1—2-е скл. 
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МЕСТОИМЕНИЕ 

§ 18. Личные местоимения 
(Pronomĭna personalia) 

ego — я nos — мы 
tu — ты vos — вы 

Падеж Singulāris Plurālis 
Nom. ego tu nos vos 

Gen. mei tui nostrum 
из нас 

nostri 
нас 

vestrum 
из вас 

vestri 
вас 

Dat. mihi tibi nobis vobis 
Acc. me te nos vos 
Abl. me te nobis vobis 

П р и м е ч а н и я. 
1. Личное местоимение 3-го лица отсутствует. В качестве него употребляются указа-

тельные местоимения. 
2. Предлог cum — с пишется с личными местоимениями слитно и ставится после них: 

mecum — со мной, nobiscum — с нами и т. д. 

§ 19. Возвратное местоимение 
(Pronōmen reflexīvum) 

sui — себя 

Падеж Singulāris и plurālis 
Nom. — 
Gen. sui 
Dat. sibi 
Acc. se 
Abl. se 

П р и м е ч а н и я. 
1. Возвратное местоимение употребляется только в отношении 3-го лица. 
2. Предлог cum — с пишется с возвратным местоимением слитно и ставится после не-

го: secum — с собой. 

§ 20. Притяжательные местоимения 
(Pronomĭna possessīva) 

meus, mea, meum — мой vester, vestra, vestrum — ваш 
tuus, tua, tuum — твой noster, nostra, nostrum — наш 

suus, sua, suum — свой 
П р и м е ч а н и я. 
1. Склоняются как прилагательные 1—2-го склонения (см. § 11). 
2. Местоимение suus, a, um употребляется только в отношении 3-го лица. 
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§ 21. Указательные местоимения 
(Pronomĭna demonstratīva) 

is, ea, id — тот, он 

Склон Singulāris Plurālis 
m f n m f n 

Nom. is ea id ei (ii) eae ea 
Gen. ejus eōrum eārum eōrum 
Dat. ei eis (iis) 
Acc. eum eam id eos eas ea 
Abl. eo eā eo eis (iis) 

idem, eădem, idem — тот (же) самый, он же 

Падеж Singulāris Plurālis 
m f n m f n 

Nom. idem eădem idem eīdem (idem) eaedem eădem 
Gen. ejusdem eorundem earundem eorundem 
Dat. eīdem eisdem (iisdem) 
Acc. eundem eandem idem eosdem easdem eădem 
Abl. eōdem eādem eōdem eisdem (iisdem) 

ille, illa, illud — тот, он 

Падеж Singulāris Plurālis 
m f n m f n 

Nom. ille illa illud illi illae illa 
Gen. illīus illōrum illārum illōrum 
Dat. illi illis 
Acc. illum illam illud illos illas illa 
Abl. illo illā illo illis 

iste, ista, istud — тот, он 

Падеж Singulāris Plurālis 
m f n m f n 

Nom. iste ista istud isti istae ista 
Gen. istīus istōrum istārum istōrum 
Dat. isti istis 
Acc. istum istam istud istos istas ista 
Abl. isto istā isto istis 

ipse, ipsa, ipsum — сам 

Падеж Singulāris Plurālis 
m f n m f n 

Nom. ipse ipsa ipsum ipsi ipsae ipsa 
Gen. ipsīus ipsōrum ipsārum ipsōrum 
Dat. ipsi ipsis 
Acc. ipsum ipsam ipsum ipsos illas illa 
Abl. ipso ipsā ipso ipsis 
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hic, haec, hoc — этот, он 

Падеж Singulāris Plurālis 
m f n m f n 

Nom. hic haec hoc hi hae haec 
Gen. hujus horum harum horum 
Dat. huic his 
Acc. hunc hanc hoc hos has haec 
Abl. hoc hac hoc his 

§ 22. Относительное местоимение 
(Pronōmen relatīvum) 

qui, quae, quod — который, какой 

Падеж Singulāris Plurālis 
m f n m f n 

Nom. qui quae quod qui quae quae 
Gen. cujus quorum quarum quorum 
Dat. cui quibus 
Acc. quem quam quod quos quas quae 
Abl. quo quā quo quibus 

§ 23. Вопросительные местоимения 
(Pronomĭna interrogatīva) 

quis? — кто? quid? — что? 
qui? quae? quod? — который? какой? 

Местоимение quis? — кто? quid? — что? в значении существительного 
употребляется только в singulāris: 

Падеж Singulāris 
m, f n 

Nom. quis quid 
Gen. cujus 
Dat. cui 
Acc. quem quid 
Abl. quo 

Местоимение qui? quae? quod? — какой? который? в значении прилага-
тельного употребляется в singulāris и plurālis: 

Падеж Singulāris Plurālis 
m f n m f n 

Nom. qui quae quod qui quae quae 
Gen. cujus quorum quarum quorum 
Dat. cui quibus 
Acc. quem quam quod quos quas quae 
Abl. quo quā quo quibus 
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§ 24. Отрицательные местоимения 
(Pronomĭna negatīva) 

nemo — никто 
nihil (nil) — ничто 

Склоняются только в singulāris с частичным использованием форм место-
именного прилагательного nullus и слова res: 

Nom. nemo nihil (nil) 
Gen. nemĭnis, nullīus nullīus rei 
Dat. nemĭni nulli rei 
Acc. nemĭnem nihil (nil) 
Abl. nemĭne, nullo nullā re, nihĭlo 

§ 25. Неопределенные местоимения 
(Pronomĭna indefinīta) 

Представляют собой вопросительные местоимения с присоединенными 
частицами (ali-, -dam, -que и др.); при склонении изменяется только 
местоименная часть: 

alĭquis, alĭquid — кто-нибудь, что-нибудь; кто-то, что-то 
alĭqui, alĭqua, alĭquod — какой-то, какой-нибудь 
quidam, quiddam — кто-то, что-то; некто, нечто 
quidam, quaedam, quoddam — какой-то, какой-нибудь 
quisque, quidque и quique, quaeque, quodque — каждый 
unusquisque, unaquaeque, unumquodque (gen. uniuscujusque, dat. 
unicuique и т. д.) — каждый в отдельности 
quilĭbet, quaelĭbet, quodlĭbet — какой угодно, любой 

Образец склонения 
alĭquis, alĭquid — кто-нибудь, что-нибудь 

Падеж m, f n 
Nom. alĭquis alĭquid 
Gen. alicujus 
Dat. alicui 
Acc. alĭquem alĭquid 
Abl. alĭquo 

§ 26. Местоименные прилагательные 
(Adjectīva pronominalia) 

Местоименные прилагательные — это прилагательные 1—2-го склонения 
(см. § 11), которые в gen. sg. имеют окончание -īus, в dat. sg. — окончание -i. 
К местоименным прилагательным относятся: 

unus, a, um — один 
solus, a, um — один, единственный 
totus, a, um — весь, целый 
alius, a, ud (gen. alterīus, dat. alii) — другой (из многих) 
alter, ĕra, ĕrum — другой (из двух) 
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uter, utra, utrum — какой (из двух) 
uterque, utrăque, utrumque — и тот и другой, оба 
neuter, neutra, neutrum — ни тот ни другой 
ullus, a, um — какой-нибудь 
nullus, a, um — никакой 

Образец склонения 
totus, a, um — весь, целый 

Падеж Singulāris Plurālis 
m f n m f n 

Nom. tot-us tot-a tot-um tot-i tot-ae tot-a 
Gen. tot-īus tot-ōrum tot-ārum tot-ōrum 
Dat. tot-i tot-is 
Acc. tot-um tot-am tot-um tot-os tot-as tot-a 
Abl. tot-o tot-ā tot-o tot-is 

ГЛАГОЛ 

§ 27. Грамматические категории 

1. Время: 
• praesens (praes.) — настоящее; 
• imperfectum (imperf.) — прошедшее несовершенного вида; 
• perfectum (perf.) — прошедшее совершенного вида; 
• plusquamperfectum (pqperf.) — предпрошедшее (давнопрошедшее); 
• futurūm I (fut. I) — будущее; 
• futurūm II (fut. II) — предбудущее. 
2. Наклонение: 
• indicatīvus (ind.) — изъявительное; 
• imperatīvus (imperat.) — повелительное. 
• conjunctīvus (conj.) — условное; 
3. Залог: 
• actīvum (act.) — действительный; 
• passīvum (pass.) — страдательный. 
4. Лицо: 1, 2, 3-е. 
5. Число: 
• singulāris (sg.) — единственное; 
• plurālis (pl.) — множественное. 
6. Спряжение: 1, 2, 3, 4-е. 
Глаголы распределяются по спряжениям в зависимости от звука, на ко-

торый оканчивается основа infectum (см. § 29): 
Спряжение Конечный звук основы 

I ā 
II ē 

IIIа согласный, u 
IIIб ĭ 
IV ī 
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§ 28. Основные формы глагола 

Глагол имеет четыре основные формы: 
Основная форма I спр. II спр. III спр. IV спр. — 

1. Praesens indicatīvi actīvi, 1 sg. laudo doceo scribo audio sum 
2. Perfectum indicatīvi actīvi, 1 sg. laudāvi docui scripsi audīvi fui 
3. Supīnum laudātum doctum scriptum audītum — 
4. Infinitīvus praesentis actīvi laudāre docēre scribĕre audīre esse 
Перевод хвалить учить писать слушать быть 

П р и м е ч а н и я. 
1. Вместо четвертой основной формы в словаре обычно приводится номер спряжения: 

laudo, laudāvi, laudātum, 1 и т. п. 
2. Некоторые глаголы могут не иметь второй или третьей основой формы. Так, глагол 

sum — быть, глаголы, производные от sum (см. § 52—53), некоторые другие глаголы не 
имеют третьей основной формы. 

§ 29. Основы глагола 

По основным формам (см. § 28) определяются три глагольные основы: 
1) основа infectum определяется по 1-й основной форме (см. § 28). В I 

спряжении окончание -о заменяется на ā, в остальных спряжениях окончание 
-о отбрасывается; 

2) основа perfectum определяется по 2-й основной форме (см. § 28) путем 
отбрасывания окончания -i; 

3) основа supīnum определяется по 3-й основной форме (см. § 28) путем 
отбрасывания окончания -um: 

Основная форма/ 
основа I спр. II спр. III спр. IV спр. 

1-я осн. форма laudo doce-o scrib-o audi-o 
Основа infectum laudā- docē- scrib- audī- 
2-я осн. форма laudāv-i docu-i scrips-i audīv-i 
Основа perfectum laudāv- docu- scrips- audīv- 
3-я осн. форма laudāt-um doct-um script-um audīt-um 
Основа supīnum laudāt- doct- script- audīt- 
4-я осн. форма laudā-re docē-re scrib-ĕre audī-re 
Основа infectum laudā- docē- scrib- audī- 

§ 30. Стандартные и нестандартные глаголы 

Стандартными называются глаголы, которые образуют основу perfectum 
(см. § 29) от основы infectum (см. § 29) с помощью суффикса -v-, основу 
supīnum (см. § 29) — с помощью суффикса -t-: 

2-я осн. форма 3-я осн. форма 
основа infectum + v-i основа infectum + t-um 

Например, laudo, laudāvi, laudātum, 1; audio, audīvi, audītum, 4. Для стан-
дартных глаголов в словаре приводится только 1-я основная форма и номер 
спряжения: laudo, 1; audio, 4. 
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Практически при образовании основных форм стандартных глаголов к 1-й 
основной форме (см. § 28) прибавляются следующие конечные элементы: 

Осн. форма I спр. II спр. IV спр. 
2-я осн. форма āvi ēvi īvi 
3-я осн. форма ātum ētum ītum 
4-я осн. форма āre ēre īre 

Остальные глаголы называются нестандартными: doceo, docui, doctum, 2; 
scribo, scripsi, scriptum, 3. 

§ 31. Личные окончания глагола 

С помощью личных окончаний образуются формы глагола, которые име-
ют категорию лица. Различают личные окончания действительного залога 
(actīvi), страдательного залога (passīvi) и перфекта (perfecti): 

Личные окончания actīvi 
Лицо Singulāris Plurālis 
1-е o/m mus 
2-е s tis 
3-е t nt 

 

Личные окончания passīvi 
Лицо Singulāris Plurālis 
1-е or/r mur 
2-е ris mĭni 
3-е tur ntur 

 

П р и м е ч а н и е. В 1 sg. окончания -m, -r употребляются после суффикса, оканчи-
вающегося на гласный, окончания -o, -or — в остальных случаях. 

 

Личные окончания perfecti 
Лицо Singulāris Plurālis 

1-е i ĭmus 
2-е isti istis 
3-е it ērunt 

 

§ 32. Соединительные гласные 

В некоторых формах глагола употребляются следующие соединительные 
гласные: 

-ĭ- перед m, s, t 
-u- перед n 
-ĕ- перед r 

 

§ 33. Формы изъявительного наклонения от основы infectum 

От основы infectum (см. § 29) образуются praesens, imperfectum, futūrum I 
indicatīvi actīvi/passīvi. 

§ 34. Praesens indicatīvi actīvi 

Praesens indicatīvi actīvi (настоящее время изъявительного наклонения 
действительного залога) образуется с помощью личных окончаний actīvi 
(действительного залога; см. § 31). 
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Глаголы I, II, IIIб, IV спряжений 

Praesens indicatīvi actīvi глаголов I, II, IIIб, IV спряжений образуется от 
основы infectum (см. § 29) с помощью личных окончаний actīvi (см. § 31): 

Основа 
infectum + личные окончания 

actīvi 

П р и м е ч а н и я. 
1. В I спряжении в 1 sg. -ā в конце основы выпадает. 
2. В IIIб, IV спряжениях в 3 pl. между основой и окончанием появляется соединитель-

ный гласный -u- (см. § 32). 

Лицо 
laud-o, 1 (laudā-) 

хвалить 
doce-o, 2 (docē-) 

учить 
faci-o, 3б (facĭ-) 

делать 
audi-o, 4 (audī-) 

слушать 
Singulāris 

1-е laud-o doce-o faci-o audi-o 
2-е lauda-s doce-s faci-s audi-s 
3-е lauda-t doce-t faci-t audi-t 

 Plurālis 
1-е laudā-mus docē-mus facĭ-mus audī-mus 
2-е laudā-tis docē-tis facĭ-tis audī-tis 
3-е lauda-nt doce-nt faci-u-nt audi-u-nt 

Глаголы IIIа спряжения 

Praesens indicatīvi actīvi глаголов IIIа спряжения образуется от основы in-
fectum (см. § 29) с помощью соединительных гласных (см. § 32) и личных 
окончаний actīvi (см. § 31): 

Основа 
infectum + соединительные гласные + личные окончания 

actīvi 
 
 

Лицо 
scrib-o, 3а (scrib-) 

писать 
stru-o, 3а (stru-) 

строить 
Singulāris 

1-е scrib-o stru-o 
2-е scrib-i-s stru-i-s 
3-е scrib-i-t stru-i-t 

 Plurālis 
1-е scrib-ĭ-mus stru-ĭ-mus 
2-е scrib-ĭ-tis stru-ĭ-tis 
3-е scrib-u-nt stru-u-nt 

§ 35. Praesens indicatīvi passīvi 

Praesens indicatīvi passīvi (настоящее время изъявительного наклонения 
страдательного залога) образуется с помощью личных окончаний passīvi 
(страдательного залога; см. § 31). 

Глаголы I, II, IIIб, IV спряжений 

Praesens indicatīvi passīvi глаголов I, II, IIIб, IV спряжений образуется от 
основы infectum (см. § 29) с помощью личных окончаний passīvi (см. § 31): 
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Основа 
infectum + личные окончания 

passīvi 

П р и м е ч а н и я. 
1. В I спряжении в 1 sg. -ā в конце основы выпадает. 
2. В IIIб, IV спряжениях в 3 pl. между основой и окончанием появляется соединитель-

ный гласный -u- (см. § 32). 
3. В IIIб спряжении во 2 sg. -ĭ в конце основы переходит в ĕ. 

Лицо 
laud-o, 1 (laudā-) 

хвалить 
doce-o, 2 (docē-) 

учить 
faci-o, 3б (facĭ-) 

делать 
audi-o, 4 (audī-) 

слушать 
Singulāris 

1-е laud-or doce-or faci-or audi-or 
2-е laudā-ris docē-ris facĕ-ris audī-ris 
3-е laudā-tur docē-tur facĭ-tur audī-tur 

 Plurālis 
1-е laudā-mur docē-mur facĭ-mur audī-mur 
2-е lauda-mĭni doce-mĭni faci-mĭni audi-mĭni 
3-е lauda-ntur doce-ntur faci-u-ntur audi-u-ntur 

Глаголы IIIа спряжения 

Praesens indicatīvi passīvi глаголов IIIа спряжения образуется от основы in-
fectum (см. § 29) с помощью соединительных гласных (см. § 32) и личных 
окончаний passīvi (см. § 31): 

Основа 
infectum + соединительные гласные + личные окончания 

passīvi 
 
 

Лицо 
scrib-o, 3а (scrib-) 

писать 
stru-o, 3а (stru-) 

строить 
Singulāris 

1-е scrib-or stru-or 
2-е scrib-ĕ-ris stru-ĕ-ris 
3-е scrib-ĭ-tur stru-ĭ-tur 

 Plurālis 
1-е scrib-ĭ-mur stru-ĭ-mur 
2-е scrib-i-mĭni stru-i-mĭni 
3-е scrib-u-ntur stru-u-ntur 

§ 36. Imperfectum indicatīvi actīvi/passīvi 

Imperfectum indicatīvi actīvi/passīvi (прошедшее время несовершенного 
вида изъявительного наклонения действительного/страдательного залогов) 
отвечает на вопросы что делал? что начал делать? Образуется от основы 
infectum (см. § 29) с помощью суффиксов -bā-/-ēbā- и личных окончаний 
actīvi/passīvi (действительного/страдательного залога; см. § 31): 

Основа 
infectum + 

-bā- (I, II спр.) 
+ 

личные окончания 
actīvi/passīvi -ēbā- (III, IV спр.) 

П р и м е ч а н и е. В 1 sg. в действительном залоге окончание -m, в страдательном — -r. 
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Образец спряжения. Actīvum 

Лицо 
laud-o, 1 (laudā-) 

хвалить 
doce-o, 2 (docē-) 

учить 
scrib-o, 3 (scrib-) 

писать 
audi-o, 4 (audī-) 

слушать 
Singulāris 

1-е laudā-ba-m docē-ba-m scrib-ēba-m audi-ēba-m 
2-е laudā-ba-s docē-ba-s scrib-ēba-s audi-ēba-s 
3-е laudā-ba-t docē-ba-t scrib-ēba-t audi-ēba-t 

 Plurālis 
1-е lauda-bā-mus doce-bā-mus scrib-ebā-mus audi-ebā-mus 
2-е lauda-bā-tis doce-bā-tis scrib-ebā-tis audi-ebā-tis 
3-е laudā-ba-nt docē-ba-nt scrib-ēba-nt audi-ēba-nt 

 Passīvum 

 Singulāris 
1-е laudā-ba-r docē-ba-r scrib-ēba-r audi-ēba-r 
2-е lauda-bā-ris doce-bā-ris scrib-ebā-ris audi-ebā-ris 
3-е lauda-bā-tur doce-bā-tur scrib-ebā-tur audi-ebā-tur 

 Plurālis 
1-е lauda-bā-mur doce-bā-mur scrib-ebā-mur audi-ebā-mur 
2-е lauda-ba-mĭni doce-ba-mĭni scrib-eba-mĭni audi-eba-mĭni 
3-е lauda-ba-ntur doce-ba-ntur scrib-eba-ntur audi-eba-ntur 

§ 36. Futūrum I indicatīvi actīvi/passīvi 

Futūrum I (primum) indicatīvi actīvi/passīvi (будущее время изъявительного 
наклонения действительного/страдательного залогов) отвечает на вопросы 
что сделаю? что буду делать? 

Futūrum I (primum) indicatīvi 
глаголов I, II спряжений 

Образуется от основы infectum (см. § 29) с помощью суффикса -b-, соеди-
нительных гласных (см. § 32) и личных окончаний actīvi/passīvi (действи-
тельного/страдательного залога; см. § 31): 

Основа 
infectum + -b- + 

соединительный 
гласный + 

личные окончания 
actīvi/passīvi 

П р и м е ч а н и е. В 1 sg. в действительном залоге окончание -o, в страдательном — -or. 

Образец спряжения. Actīvum 

Лицо 
laud-o, 1 (laudā-) 

хвалить 
doce-o, 2 (docē-) 

учить 
Singulāris 

1-е laudā-b-o docē-b-o 
2-е laudā-b-i-s docē-b-i-s 
3-е laudā-b-i-t docē-b-i-t 

 Plurālis 
1-е lauda-b-ĭ-mus doce-b-ĭ-mus 
2-е lauda-b-ĭ-tis doce-b-ĭ-tis 
3-е laudā-b-u-nt docē-b-u-nt 

http://graecolatini.by/tananushka.htm



24 

 Passīvum 

 Singulāris 
1-е laudā-b-or docē-b-or 
2-е lauda-b-ĕ-ris doce-b-ĕ-ris 
3-е lauda-b-ĭ-tur doce-b-ĭ-tur 

 Plurālis 
1-е lauda-b-ĭ-mur doce-b-ĭ-mur 
2-е lauda-b-i-mĭni doce-b-i-mĭni 
3-е lauda-b-u-ntur doce-b-u-ntur 

Futūrum I (primum) indicatīvi 
глаголов III, IV спряжений 

Образуется от основы infectum (см. § 29) с помощью суффиксов -a-/-ē- и 
личных окончаний actīvi/passīvi (действительного/страдательного залога; см. 
§ 31): 

Основа 
infectum + 

-a- (1 sg.) 
+ 

личные окончания 
actīvi/passīvi -ē- (ост. формы) 

П р и м е ч а н и е. В 1 sg. в действительном залоге окончание -m, в страдательном — -r. 

Образец спряжения. Actīvum 

Лицо 
scrib-o, 3 (scrib-) 

писать 
audi-o, 4 (audī-) 

слушать 
Singulāris 

1-е scrib-a-m audi-a-m 
2-е scrib-e-s audi-e-s 
3-е scrib-e-t audi-e-t 

 Plurālis 
1-е scrib-ē-mus audi-ē-mus 
2-е scrib-ē-tis audi-ē-tis 
3-е scrib-e-nt audi-e-nt 

 Passīvum 

 Singulāris 
1-е scrib-a-r audi-a-r 
2-е scrib-ē-ris audi-ē-ris 
3-е scrib-ē-tur audi-ē-tur 

 Plurālis 
1-е scrib-ē-mur audi-ē-mur 
2-е scrib-e-mĭni audi-e-mĭni 
3-е scrib-e-ntur audi-e-ntur 

§ 37. Формы изъявительного наклонения от основы perfectum 

От основы perfectum образуются perfectum, plusquamperfectum, futūrum II 
indicatīvi actīvi. 
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§ 38. Perfectum indicatīvi actīvi 

Perfectum indicatīvi actīvi (прошедшее время совершенного вида изъяви-
тельного наклонения действительного залога) отвечает на вопрос что сде-
лал? Образуется от основы perfectum (см. § 29) с помощью личных оконча-
ний perfecti (см. § 31): 

Основа 
perfectum + личные окончания 

perfecti 
 

Образец спряжения 
laudo, āvi, ātum, 1 (основа perfectum: laudāv-); 
scribo, psi, ptum, 3 (основа perfectum: scrips-) 

Лицо laudo, 1 — хвалить scribo, 3 — писать 
Singulāris 

1-е laudāv-i scrips-i 
2-е laudav-isti scrips-isti 
3-е laudāv-it scrips-it 

 Plurālis 
1-е laudav-ĭmus scrips-ĭmus 
2-е laudav-istis scrips-istis 
3-е laudav-ērunt scrips-ērunt 

§ 39. Plusquamperfectum indicatīvi actīvi 

Plusquamperfectum indicatīvi actīvi (предпрошедшее/давнопрошедшее вре-
мя изъявительного наклонения действительного залога) обозначает: 
а) действие, которое произошло раньше другого действия в прошлом; 
б) действие, которое произошло давно. Образуется от основы perfectum (см. 
§ 29) с помощью суффикса -ĕrā- и личных окончаний actīvi (см. § 31): 

Основа 
perfectum + -ĕrā- + личные окончания 

actīvi 

П р и м е ч а н и е. В 1 sg. в действительном залоге окончание -m. 

Образец спряжения 
laudo, āvi, ātum, 1 (основа perfectum: laudāv-); 
scribo, psi, ptum, 3 (основа perfectum: scrips-) 

Лицо laudo, 1 — хвалить scribo, 3 — писать 
Singulāris 

1-е laudav-ĕra-m scrips-ĕra-m 
2-е laudav-ĕra-s scrips-ĕra-s 
3-е laudav-ĕra-t scrips-ĕra-t 

 Plurālis 
1-е laudav-erā-mus scrips-erā-mus 
2-е laudav-erā-tis scrips-erā-tis 
3-е laudav-ĕra-nt scrips-ĕra-nt 
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§ 40. Futūrum II (secundum) indicatīvi actīvi 

Futūrum II (secundum) indicatīvi actīvi (предбудущее время изъявительного 
наклонения действительного залога) обозначает действие, которое произой-
дет раньше другого действия в будущем. Образуется от основы perfectum 
(см. § 29) с помощью суффиксов -ĕr-/-ĕrĭ- и личных окончаний actīvi (см. § 
31): 

Основа 
perfectum + 

-ĕr- (1 sg.) 
+ 
личные окончания 

actīvi/passīvi -ĕrĭ- (ост. формы) 

П р и м е ч а н и е. В 1 sg. в действительном залоге окончание -o. 

Образец спряжения 
laudo, āvi, ātum, 1 (основа perfectum: laudāv-); 
scribo, psi, ptum, 3 (основа perfectum: scrips-) 

Лицо laudo, 1 — хвалить scribo, 3 — писать 
Singulāris 

1-е laudav-ĕr-o scrips-ĕr-o 
2-е laudav-ĕri-s scrips-ĕri-s 
3-е laudav-ĕri-t scrips-ĕri-t 

 Plurālis 
1-е laudav-erĭ-mus scrips-erĭ-mus 
2-е laudav-erĭ-tis scrips-erĭ-tis 
3-е laudav-ĕri-nt scrips-ĕri-nt 

§ 41. Формы изъявительного наклонения от основы supīnum 

От основы perfectum образуются perfectum, plusquamperfectum, futūrum II 
indicatīvi passīvi. 

§ 42. Perfectum indicatīvi passīvi 

Perfectum indicatīvi passīvi (прошедшее время совершенного вида 
изъявительного наклонения страдательного залога) образуется сочетанием 
participium perfecti passīvi (см. § 48) с глаголом sum, fui, —, esse — быть в 
praesens indicatīvi (см. § 53): 

Participium 
perfecti passīvi и 

sum, fui, —, esse 
в praesens indicatīvi 

Образец спряжения 
laudo, āvi, ātum, 1 (основа supīnum: laudāt-); 
scribo, psi, ptum, 3 (основа supīnum: script-) 

Лицо laudo, 1 — хвалить scribo, 3 — писать 
Singulāris 

1-е laudāt-us, a, um sum script-us, a, um sum 
2-е laudāt-us, a, um es script-us, a, um es 
3-е laudāt-us, a, um est script-us, a, um est 
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 Plurālis 
1-е laudāt-i, ae, a sumus script-i, ae, a sumus 
2-е laudāt-i, ae, a estis script-i, ae, a estis 
3-е laudāt-i, ae, a sunt script-i, ae, a sunt 

§ 43. Plusquamperfectum indicatīvi passīvi 

Plusquamperfectum indicatīvi passīvi (предпрошедшее/давнопрошедшее 
время изъявительного наклонения страдательного залога) образуется сочета-
нием participium perfecti passīvi (см. § 48) с глаголом sum, fui, —, esse — 
быть в imperfectum indicatīvi (см. § 54): 

Participium 
perfecti passīvi и 

sum, fui, —, esse 
в imperfectum indicatīvi 

Образец спряжения 
laudo, āvi, ātum, 1 (основа supīnum: laudāt-); 
scribo, psi, ptum, 3 (основа supīnum: script-) 

Лицо laudo, 1 — хвалить scribo, 3 — писать 
Singulāris 

1-е laudāt-us, a, um eram script-us, a, um eram 
2-е laudāt-us, a, um eras script-us, a, um eras 
3-е laudāt-us, a, um erat script-us, a, um erat 

 Plurālis 
1-е laudāt-i, ae, a erāmus script-i, ae, a erāmus 
2-е laudāt-i, ae, a erātis script-i, ae, a erātis 
3-е laudāt-i, ae, a erant script-i, ae, a erant 

§ 44. Futūrum II (secundum) indicatīvi passīvi 

Futūrum II (secundum) indicatīvi passīvi (предбудущее время изъявительно-
го наклонения страдательного залога) образуется сочетанием participium per-
fecti passīvi (см. § 48) с глаголом sum, fui, —, esse — быть в futūrum I in-
dicatīvi (см. § 55): 

Participium 
perfecti passīvi и 

sum, fui, —, esse 
в futūrum I indicatīvi 

Образец спряжения 
laudo, āvi, ātum, 1 (основа supīnum: laudāt-); 
scribo, psi, ptum, 3 (основа supīnum: script-) 

Лицо laudo, 1 — хвалить scribo, 3 — писать 
Singulāris 

1-е laudāt-us, a, um ero script-us, a, um ero 
2-е laudāt-us, a, um eris script-us, a, um eris 
3-е laudāt-us, a, um erit script-us, a, um erit 

 Plurālis 
1-е laudāt-i, ae, a erĭmus script-i, ae, a erĭmus 
2-е laudāt-i, ae, a erĭtis script-i, ae, a erĭtis 
3-е laudāt-i, ae, a erunt script-i, ae, a erunt 
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§ 45. Формы повелительного наклонения. 
Imperatīvus praesentis actīvi 

Imperatīvus praesentis actīvi (повелительное наклонение настоящего вре-
мени действительного залога) существует во втором лице (например, делай, 
делайте) и образуется следующим образом: 

Спряжение 2-е лицо singulāris 2-е лицо plurālis 
I, II, IV = основе infectum основа infectum + te 
IIIа основа infectum + e основа infectum + ĭ-te 
IIIб = основе infectum, но ĭ > ĕ основа infectum + te 

Примеры образования 

Спряжение Глагол Основа 2-е лицо 
singulāris 

2-е лицо 
plurālis 

I laudo, 1 — хвалить laudā- lauda! laudā-te! 
II doceo, 2 — учить docē- doce! docē-te! 

IIIа scribo, 3а — писать scrib- scrib-e! scrib-ĭ-te! 
IIIа struo, 3а — строить stru- stru-e! stru-ĭ-te! 
IIIб capio, 3б — брать capĭ- cape! capĭ-te! 
IV audio, 4 —слушать audī- audi! audī-te! 
— sum, esse — быть es- es! es-te! 

П р и м е ч а н и е. Четыре глагола образуют повелительное наклонение во 2 sg. не-
правильно: 

Глагол 2-е лицо 
singulāris 

dico, 3 — говорить dic! 
duco, 3 — вести́ duc! 
facio, 3 — делать fac! 
fero, ferre — нести fer! 

Выражение запрещения 

Запрещение выражается сочетанием слов noli (2 sg.), nolīte (2 pl.) c фор-
мой inf. praes. act. (см. § 51): noli facĕre – не делай, nolīte facĕre – не делайте. 

§ 46. Причастие (Participium) 

Причастие — это форма глагола, которая характеризуется признаками как 
глагола (время, залог), так и прилагательного (род, число, падеж). 

§ 47. Participium praesentis actīvi 

Participium praesentis actīvi (причастие настоящего времени действитель-
ного залога) образуется от основы infectum (см. § 29). В nom. sg. прибавляет-
ся -ns (I, II спряжение), -ens (III, IV спряжение), в gen. sg. -nt-is (I, II спряже-
ние), -ent-is (III, IV спряжение). Переводится причастием; nom. sg./pl. можно 
переводить деепричастием: 
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Глагол Основа 
infectum 

Pcp. praes. act. Перевод Nom. sg. Gen. sg. 
laudo, 1 — хвалить laudā- lauda-ns lauda-nt-is хвалящий, хваля 
doceo, 2 — учить docē- doce-ns doce-nt-is обучающий, обучая 
scribo, 3 — писать scrib- scrib-ens scrib-ent-is пишущий 
audio, 4 — слушать audī- audi-ens audi-ent-is слушающий, слушая 

Склоняется как прилагательное 3-го склонения одного окончания на -ns 
(см. § 12). 

Образец склонения 
laudo, āvi, ātum, 1 хвалить 

Падеж Singulāris Plurālis 
m, f n m, f n 

Nom. lauda-ns lauda-nt-es lauda-nt-ia 
Gen. lauda-nt-is lauda-nt-ium 
Dat. lauda-nt-i lauda-nt-ĭbus 
Acc. lauda-nt-em lauda-ns lauda-nt-es lauda-nt-ia 
Abl. lauda-nt-i (-е) lauda-nt-ĭbus 
Voc. lauda-ns lauda-nt-es lauda-nt-ia 

П р и м е ч а н и е. Причастие, употребляющееся в значении прилагательного, в 
abl. sg. имеет окончание -i; причастие, употребляющееся в предикативном значении, в 
abl. sg. имеет окончание -e. 

§ 48. Participium perfecti passīvi 

Participium perfecti passīvi (причастие прошедшего времени страдательно-
го залога) образуется от основы supīnum (см. § 29) с помощью окончаний -us, 
-a, -um: 

Глагол Основа 
supīnum Pcp. perf. pass. Перевод 

laudo, 1 — хвалить laudāt- laudāt-us, a, um похваленный 
doceo, 2 — учить doct- doct-us, a, um обученный 
scribo, 3 — писать script- script-us, a, um написанный 
audio, 4 — слушать audīt- audīt-us, a, um услышанный 

Склоняется как прилагательное 1—2-го склонения (мужской и средний 
род по 2-му склонению, женский род — по 1-му склонению; см. § 11). 

Образец склонения 
laudo, āvi, ātum, 1 хвалить 

Падеж m f n 
Singulāris 

Nom. laudāt-us laudāt-a laudāt-um 
Gen. laudāt-i laudāt-ae laudāt-i 
Dat. laudāt-o laudāt-ae laudāt-o 
Acc. laudāt-um laudāt-am laudāt-um 
Abl. laudāt-o laudāt-ā laudāt-o 
Voc. laudāt-e laudāt-a laudāt-um 
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 Plurālis 
Nom. laudāt-i laudāt-ae laudāt-a 
Gen. laudat-ōrum laudat-ārum laudat-ōrum 
Dat. laudāt-is 
Acc. laudāt-os laudāt-as laudāt-a 
Abl. laudāt-is 
Voc. laudāt-i laudāt-ae laudāt-a 

§ 49. Participium futūri actīvi 

Participium futūri actīvi (причастие будущего времени действительного за-
лога) образуется от основы supīnum (см. § 29) с помощью суффикса -ūr- и 
окончаний -us, -a, -um. Обозначает намерение; переводится описательно с 
помощью слова намеривающийся (в nom. sg./pl. также намереваясь). 

Глагол Основа 
supīnum Pcp. perf. pass. Перевод 

laudo, 1 — хвалить laudāt- laudat-ūr-us, a, um намеревающийся хвалить 
doceo, 2 — учить doct- doct-ūr-us, a, um намеревающийся учить 
scribo, 3 — писать script- script-ūr-us, a, um намеревающийся писать 
audio, 4 — слушать audīt- audit-ūr-us, a, um намеревающийся слушать 

Склоняется как прилагательное 1—2-го склонения (мужской и средний 
род по 2-му склонению, женский род — по 1-му склонению; см. § 11). 

Образец склонения 
laudo, āvi, ātum, 1 хвалить 

Падеж m f n 
Singulāris 

Nom. laudat-ūr-us laudat-ūr-a laudat-ūr-um 
Gen. laudat-ūr-i laudat-ūr-ae laudat-ūr-i 
Dat. laudat-ūr-o laudat-ūr-ae laudat-ūr-o 
Acc. laudat-ūr-um laudat-ūr-am laudat-ūr-um 
Abl. laudat-ūr-o laudat-ūr-ā laudat-ūr-o 
Voc. laudat-ūr-e laudat-ūr-a laudat-ūr-um 

 Plurālis 
Nom. laudat-ūr-i laudat-ūr-ae laudat-ūr-a 
Gen. laudat-ur-ōrum laudat-ur-ārum laudat-ur-ōrum 
Dat. laudat-ūr-is 
Acc. laudat-ūr-os laudat-ūr-as laudat-ūr-a 
Abl. laudat-ūr-is 
Voc. laudat-ūr-i laudat-ūr-ae laudat-ūr-a 

§ 50. Супин (Supīnum) 

Supīnum (супин) — это отглагольное существительное, обозначающее 
цель действия при глаголах движения. Переводится инфинитивом, придаточ-
ным предложением цели, отглагольным существительным с предлогами для, с: 
laudātum venīre — прийти похвалить; прийти, чтобы похвалить; прийти с 
похвалой. 
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§ 51. Инфинитив (Infinitīvus) 

1. Infinitīvus praesentis actīvi образуется от основы infectum (см. § 29) с 
помощью суффиксов -re (I, II, IV спр.), -ĕre (III спр.; в ІІІб спр. конечный 
гласный основы ĭ выпадает): 

I спр. II спр. IIIа спр. IIIб спр. IV спр. 
laudā-re docē-re scrib-ĕre cap-ĕre audī-re 

2. Infinitīvus praesentis passīvi образуется от основы infectum (см. § 29) с 
помощью суффиксов -ri (I, II, IV спр.), -i (III спр.; в ІІІб спр. конечный глас-
ный основы ĭ выпадает): 

I спр. II спр. IIIа спр. IIIб спр. IV спр. 
laudā-ri docē-ri scrib-i cap-i audī-ri 

3. Infinitīvus perfecti actīvi образуется от основы perfectum (см. § 29) с 
помощью суффикса -isse: 

I спр. II спр. III спр. IV спр. 
laudav-isse docu-isse scrips-isse audiv-isse 

4. Infinitīvus perfecti passīvi образуется сочетанием participium perfecti 
passīvi (см. § 48) с формой esse: 

I спр. II спр. III спр. IV спр. 
laudātus, a, um doctus, a, um scriptus, a, um audītus, a, um 

esse esse esse esse 

5. Infinitīvus futūri actīvi образуется сочетанием participium futūri actīvi 
(см. § 49) с формой esse: 

I спр. II спр. III спр. IV спр. 
laudatūrus, a, um doctūrus, a, um scriptūrus, a, um auditūrus, a, um 

esse esse esse esse 

6. Infinitīvus futūri passīvi сочетанием формы supīnum (3-й основной 
формы) с формой iri: 

I спр. II спр. III спр. IV спр. 
laudātum iri doctum iri scriptum iri audītum iri 

§ 52. Спряжение глагола sum, fui, — , esse — быть 
и производных от него 

§ 53. Praesens indicatīvi 

Лицо Singulāris Plurālis 
1-е sum — я есть sumus — мы есть 
2-е es — ты есть estis — вы есть 
3-е est — он, она, оно есть sunt — они есть 
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Глаголы, производные от глагола sum 

От глагола sum, fui, — , esse — быть с помощью приставок образуется 
ряд глаголов: 

ab-sum, ab-esse — отсутствовать 
ad-sum, ad-esse — присутствовать, помогать 
de-sum, de-esse — недоставать, не хватать 
in-sum, in-esse — быть свойственным 
inter-sum, inter-esse — быть между, отличаться 
ob-sum, ob-esse — вредить 
prae-sum, prae-esse — быть впереди, присутствовать 
pro-sum, prod-esse — быть полезным, приносить пользу 
super-sum, super-esse — оставаться 

Данные глаголы спрягаются точно так же, как глагол sum — быть. 
Образец спряжения 

absum, afui, —, abesse — отсутствовать 
Лицо Singulāris Plurālis 
1-е ab-sum ab-sŭmus 
2-е ab-es ab-estis 
3-е ab-est ab-sunt 

Спряжение глагола 
possum, potui, —, posse — мочь 

Лицо Singulāris Plurālis 
1-е pos-sum pos-sŭmus 
2-е pot-es pot-estis 
3-е pot-est pos-sunt 

П р и м е ч а н и е. Приставка pos- употребляется перед согласным, pot- — перед 
гласным. 

§ 54. Imperfectum indicatīvi 

Лицо 
sum, fui, —, esse 

быть 
absum, afui, —, abesse 

отсутствовать 
possum, potui, —, posse 

мочь 
Singulāris 

1-е eram ab-ĕram pot-ĕram 
2-е eras ab-ĕras pot-ĕras 
3-е erat ab-ĕrat pot-ĕrat 

 Plurālis 
1-е erāmus ab-erāmus pot-erāmus 
2-е erātis ab-erātis pot-erātis 
3-е erant ab-ĕrant pot-ĕrant 
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§ 55. Futūrum I (primum) indicatīvi 

Лицо 
sum, fui, —, esse 

быть 
absum, afui, —, abesse 

отсутствовать 
possum, potui, —, posse 

мочь 
Singulāris 

1-е ero ab-ĕro pot-ĕro 
2-е eris ab-ĕris pot-ĕris 
3-е erit ab-ĕrit pot-ĕrit 

 Plurālis 
1-е erĭmus ab-erĭmus pot-erĭmus 
2-е erĭtis ab-erĭtis pot-erĭtis 
3-е erunt ab-ĕrunt pot-ĕrunt 

§ 56. Perfectum indicatīvi 

Образуется так же, как у правильных глаголов (см. § 38): 

Лицо 
sum, fui, —, esse 

быть 
absum, afui, —, abesse 

отсутствовать 
possum, potui, —, posse 

мочь 
Singulāris 

1-е fu-i afu-i potu-i 
2-е fu-isti afu-isti potu-isti 
3-е fu-it afu-it potu-it 

 Plurālis 
1-е fu-ĭmus afu-ĭmus potu-ĭmus 
2-е fu-istis afu-istis potu-istis 
3-е fu-ērunt afu-ērunt potu-ērunt 

 

§ 57. Plusquamperfectum indicatīvi 

Образуется так же, как у правильных глаголов (см. § 39): 

Лицо 
sum, fui, —, esse 

быть 
absum, afui, —, abesse 

отсутствовать 
possum, potui, —, posse 

мочь 
Singulāris 

1-е fu-ĕra-m afu-ĕra-m potu-ĕra-m 
2-е fu-ĕra-s afu-ĕra-s potu-ĕra-s 
3-е fu-ĕra-t afu-ĕra-t potu-ĕra-t 

 Plurālis 
1-е fu-erā-mus afu-erā-mus potu-erā-mus 
2-е fu-erā-tis afu-erā-tis potu-erā-tis 
3-е fu-ĕra-nt afu-ĕra-nt potu-ĕra-nt 
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§ 58. Futūrum II (secundum) indicatīvi 

Образуется так же, как у правильных глаголов (см. § 40): 

Лицо 
sum, fui, —, esse 

быть 
absum, afui, —, abesse 

отсутствовать 
possum, potui, —, posse 

мочь 
Singulāris 

1-е fu-ĕr-o afu-ĕr-o potu-ĕr-o 
2-е fu-ĕri-s afu-ĕri-s potu-ĕri-s 
3-е fu-ĕri-t afu-ĕri-t potu-ĕri-t 

 Plurālis 
1-е fu-erĭ-mus afu-erĭ-mus potu-erĭ-mus 
2-е fu-erĭ-tis afu-erĭ-tis potu-erĭ-tis 
3-е fu-ĕri-nt afu-ĕri-nt potu-ĕri-nt 

§ 59. Participia 

Причастия образуются только у следующих глаголов: 
Глагол Pcp. praes. act. Pcp. fut. act. 

sum, fui, —, esse быть — futūrus, a, um 
possum, potui, —, posse мочь potens, entis — 
absum, afui, —, abesse отсутствовать absens, entis — 
praesum, praefui, —, praeesse присутствовать praesens, entis — 

§ 60. Infinitīvi 

Глагол Infinitīvus 
praesentis 

Infinitīvus 
perfecti 

Infinitīvus 
futūri 

sum, fui, —, esse быть esse fu-isse futūrus, a, um esse; 
fore 

possum, potui, —, posse мочь posse potu-isse — 
absum, afui, —, abesse отсутствовать ab-esse afu-isse — 

ПРЕДЛОГ 

§ 61. Употребление предлогов 

Большинство предлогов употребляется с accusatīvus: ad — к, в, для; 
ante — до, раньше; apud — возле, у, при; contra — против; inter — между, 
среди; ob — по причине, из-за и др. 
Часть предлогов употребляется с ablatīvus: a (ab) — от; cum — с; de — о, 

про, от, из; e, ex — из; pro — за, вместо; sine — без и др. 
Предлоги in — в, на; sub — под, когда отвечают на вопрос куда?, упо-

требляются с accusatīvus; когда отвечают на вопрос где?, — с ablatīvus. 
Предлоги causā и gratiā — для, ради употребляются с genetīvus, причем 

ставятся после слова, к которому относятся. 
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СИНТАКСИС 

§ 62. Действительная и страдательная конструкции 

Действительная конструкция 

Девочка читает сказку. 
подлежащее, 
субъект 

действительный 
залог 

дополнение, 
объект 

Страдательная конструкция 

Сказка читается девочкой. 
подлежащее, 
объект 

страдательный 
залог 

дополнение, 
субъект 

 

§ 63. Ablatīvus auctōris 

Ablatīvus auctōris (творительный падеж действующего лица) обозначает 
одушевленный субъект действия в страдательной конструкции. Отвечает на 
вопрос кем производится действие? Всегда употребляется с предлогом 
a (ab), который не переводится: Fabŭla a puellā legĭtur. — Сказка читается 
девочкой. 

§ 64. Употребление степеней сравнения 

1. Творительный падеж сравнения (ablatīvus comparatiōnis) употребляется 
при сравнительной степени. Обозначает объект, с которым производится 
сравнение. Переводится родительным падежом или с помощью слова чем: 
Arbor altior frutĭce est. — Дерево выше куста (выше, чем куст). 

2. Родительный падеж выделительный (genetīvus partitīvus) употребляется 
при превосходной степени. Обозначает целое, из которого выделяется часть. 
Переводится с помощью предлога из: altissĭma arbŏrum — самое высокое из 
деревьев. 

3. Сравнительная степень может обозначать достаточную выраженность 
качества безотносительно объекта сравнения (comparatīvus absolūtus — неза-
висимая сравнительная степень). Переводится с помощью слов довольно, 
достаточно: arbor altior — довольно высокое дерево. 

4. Превосходная степень может обозначать сильную выраженность каче-
ства безотносительно объекта сравнения (gradus elatīvus — независимая пре-
восходная степень). Переводится с помощью слов очень, весьма: arbor 
altissĭma — очень высокое дерево. 
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